
Nihilisme ! 

Luc 7 1-4 

Le scandale personne n'aime ça. Particulièrement dans un contexte religieux on  n'aime pas ça. 
Le scandale concerne à la fois celui qui provoque le scandale et ceux qui en sont les victimes. 
Scandaliser quelqu'un c'est le choquer, le révolter. Un scandale peut arriver par la médisance, 
par un acte anti-moral ou en violant une loi ou certaines valeurs. 

Scandaliser quelqu'un, c'est certes grave, car le problème c'est que le scandale ne concerne pas 
simplement quelques personnes : il se propage, s'ébruite, se multiplie.  C'est un mal qui prend 
de l'ampleur et qui enfle au fur et à mesure qu'il se répand. Un scandale peut certes ruiner une 
carrière, une réputation et même parfois une vie. 

Nous pouvons donc comprendre la dureté des propos de Jésus ce matin. Car effectivement un 
scandale peut faire énormément de dégâts. Pour autant pourquoi une telle violence dans les 
propos ? Le Nazaréen conseille  même à toute personne qui voudrait scandaliser, de purement 
et simplement se suicider : «  Malheur à celui par lequel ils arrivent ! Il vaudrait mieux pour lui 
qu'on lui mette une pierre et qu'on le jette  dans la mer plutôt qu'il ne scandalise l'un de ces 
petits » 

C'est quand même très étonnant venant de la part du Fils de Dieu ! Conseiller à une personne 
de se suicider ???  Il existe un second problème dans ce passage. C'est que Jésus relie le scandale 
au péché. Or,  habituellement le scandale ne fait pas partie de la définition du péché. Pourquoi 
le Messie relie t-il ces deux notions que sont le péché et le scandale ? 

Eh bien pour répondre à toutes ces intéressantes questions, je vous propose creuser un peu, 
ensemble, la notion de scandale. Car peut être la difficulté pour interpréter les paroles du Christ 
réside dans le fait que nous ne définissons pas les mots de la même manière ! 

Le mot Scandale provient du grec, Scandalizo qui signifie, faire chuter, faire tomber, faire 
pécher. 

Voilà donc pourquoi, Jésus relie tout de suite ces deux mots le mot péché et scandale, parce 
qu'en grec scandaliser ce n'est pas juste choquer, c'est inciter quelqu'un à pécher. Oui mais de 
quel péché s'agit-il ? 

Continuons à creuser un peu si vous le voulez bien : 

En fait le mot grec scandale, vient du mot hébreu Moquesh. Moquesh signifie un piège, un filet, 
un sujet de chute et de ruine. 

Ce mot est basé sur deux racines Moqu et Quosh 

Moqu signifie en hébreu se moquer. Alors que la racine Quosh désigne le fait d'être dur pénible, 
de s'endurcir, de devenir violent. 

Le mot Moquesh contient donc deux idées différentes qui vont nous aider à percer le mystére 
du scandale : le scandale c'est se moquer de quelque chose et en même temps devenir insensible. 

En francais nous avons un mot pour cela il s'agit du cynisme. Le cynique est quelqu'un qui est 
désabusé, qui se moque de tous les idéaux et qui n'est plus atteint par aucune forme de bonté 
ou d'espoir. Le Cynique est un désabusé qui contamine le monde par sa vision désenchantée et 
qui peut ruiner l'espoir des autres. 



En philosophie cette vision du monde porte un nom, il s'agit du Nihilisme. C'est le philosophe 
Nietszche qui a utilisé le plus cette notion dans sa philosophie. 

Le Nihilisme est une position vis à vis de ses propres croyances. C'est une attitude qui peut être 
individuelle mais aussi collective. Et Nietszche explique son origine. En fait le problème de 
l'humanité c'est qu'elle a une mémoire. La mémoire de l'humanité, on appelle cela l'Histoire. 
Et l'Histoire humaine est composée de rêves, d'espoirs, de croyances, et de valeurs. 

L'Homme a mis ses espoirs dans diverses croyances et valeurs. Il a cru en Dieu, il a cru en la 
morale et en la vérité. Bien sûr il a cru en bien d'autres choses, mais ce sont là ses valeurs 
principales. Au fur et à mesure de son évolution, l'homme s'est mis à douter de Dieu, et petit à 
petit les différentes sociétés européennes, notamment se sont élevées contre l'idée de religion. 

Elles y ont opposé la vérité, c'est à dire la science, le progrés et la connaissance. Le problème 
c'est que l'Homme s'est rendu compte que la vérité pouvait tout à fait être utilisée pour détruire. 
La bombe atomique, les camps de concentration, l'industrialisation sont tout autant de 
découvertes qui ont sérieusement menacé l'humanité et le monde et qui pourtant proviennent 
de la quête de la vérité. 

Alors l'homme a aussi relativisé la vérité et la science, au point que l'on s'est rendu compte 
durant l'épidémie du Covid, que le discours scientifique pouvait être totalement relativisé, voire 
même ridiculisé ! 

Il reste la morale et les idéaux, ils existent encore mais restent fragiles, car l'histoire nous a aussi 
montré qu'une morale avec les meilleures intentions peut tout à fait devenir totalitaire. Les 
goulags russes, la révolution culturelle de Mao, ou la guerre en Irak, toutes ces violences ont  
trouvé leurs origines dans des morales qui prétendaient défendre la justice et l'amour. 

Que se passe t-il donc lorsque l'Homme cesse de croire en ses plus grands idéaux ? Eh bien il 
rejette toute forme de valeur, il ne croit plus en rien, il devient cynique et se réfugie dans une 
vie de plaisir et d'égöisme qui ne le rendront pas plus heureux. 

Car le sens de l'existence ne peut pas être comblé par l'hédonisme. C'est une question que nous 
pouvons momentanément repousser mais jamais éternellement. 

Lorsque l'homme ne croit plus en ses valeurs et qu'il n'a plus la force d'en créer d'autres, alors 
vient le Nihilisme. Alors l'homme déprécie toutes ses valeurs et puisqu'elle n'ont plus de sens, il 
se met à déprécier la vie elle même. La vie ne vaut rien dit-il, rien ne sert à rien,  tout est inutile. 

C'est la conséquence ultime du Nihilisme le mépris de la vie, elle même. Le problème c'est que 
le Nihiliste lui ne meurt pas, il ne se suicide pas, il continue à vivre et partage ses idées et son 
poison. Mais les plus faibles autour de lui n'y survivent pas, leur corps ou leur esprit 
s'effondrent 

Le Nihiliste est extrêmement dangereux car il empoisonne la vie elle même et la rend invivable 
pour les autres. 

C'est de cela, je crois, que Jésus parle. C'est cela qu'il appelle le scandale, c'est déprécier la vie 
au point que les plus faibles parmi nous en perdent le gôut. Alors ils chutent et tombent. 

Eh oui c'est cela le péché, et c'est même la définition du péché : la volonté de destruction de soi 
ou d'autrui. La destruction de la vie , la destruction du sens de la vie ! C'est le Nihilisme , 
l'instinct  de la vie  qui se retourne contre elle même. 



 Si le Scandale est le mépris de la vie, l'enseignement du Nazaréen est l'exact opposé : il est la 
célébration de l'existence elle même. Car le Messie est l'intercesseur de la vie, celui qui lui 
redonne son sens, celui qui nous en rappelle sa beauté. 

Tout le ministère de Jésus a consisté à défendre les plus faibles en leur rappellant leur 
importance, en leur rappellant l'importance de leur existence. Car ce qui donne du sens à nos 
destinées c'est que nous sommes tous reliés les uns aux autres dans le grand fleuve de la vie. Au 
travers de nos existences, même de la plus insignifiante, c'est la vie qui s'exprime, c'est Dieu lui 
même qui s'exprime. 

Non la vie n'est pas insignifiante ou méprisable, seul le regard que certains portent sur elle l'est. 
C'est pourquoi face à ce mal qu'est le Nihilisme, le Messie prône l'amour et le pardon. Car seule 
la chaleur de l'amour peut nous rappeller la douceur de cette vie. Ne pas se laisser contaminer 
par le mal est la base des commandements de Jésus. 

Cet avertissement du Christ est pour nous tous aujourd'hui, car être Chrétien cela veut dire 
aimer la vie et en prendre soin. Au niveau physique bien sûr, au niveau écologique certainement, 
mais plus important que tout au niveau spirituel ! 

Face au désespoir, il nous faut réaffirmer notre espérance, face au non sens, notre foi, face à la 
peur, notre confiance, et face au cynisme, notre amour. 

Nous nous posons souvent ces temps-ci la question de notre mission. De la mission de l'Église, 
de la mission des chrétiens. Nous nous posons la question de ce dont nous devons témoigner. 

Nous témoignons de l'Évangile, nous sommes envoyés pour précher l'Évangile et c'est cela notre 
mission. Mais qu'est ce que l'Évangile, sinon affirmer que cette existence provient de Dieu, et 
que par conséquent elle a une importance infinie ? Qu'est ce que la Résurrection sinon la 
croyance selon laquelle la vie est plus forte que la mort, plus forte que tout ? 

Ne laissons donc pas quelques malfaisants décider pour nous ce qu'est le monde, ne les laissons 
pas empoisonner notre existence. Dieu nous invite à aimer la vie et comme le disait Moïse aux 
Hébreux : choisis la vie afin que tu vives toi et ta descendance. 

Pour aujourd'hui, pour demain, pour nous, pour nos enfants, choisissons de croire en la vie. 
Amen 

 

 

 

 

 

 
 


